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孫玉菡：年內公布更多運營場地
社區客廳叫好 洗衣區煮食區最受歡迎「社區客廳試行計劃」下首個項目去年12月在深

水埗啟用，香港特區政府勞工及福利局局長孫玉菡

昨日表示，首間社區客廳運作十分成功，其他項目

亦在陸續準備中，目前有三四個商界提供的場所初

步認為適宜運營，期望部分可於今年年中增設啟

用。深水埗社區客廳運營主管向香港文匯報表示，

歡迎更多社區客廳投入服務，以深水埗的社區客廳

為例，營辦一個多月來洗衣區和備餐區最受會員歡

迎。 ◆香港文匯報記者唐文

孫玉菡昨日接受電台訪問時表示，社區客廳最重要是選
址，一定要鄰近劏房戶住所，因為許多劏房居民平時

工作繁忙，回家都要步行上樓梯，難有精力和資金進行跨區
交通，所以未來社區客廳亦都會選在劏房較為密集的區域。

選址鄰近劏房住所
他透露，目前已有企業提出向政府提供場地及裝修，推展
更多社區客廳，「香港有好多有心人，已有一些知名企業聯
絡我們提供場地，三年免租，做完裝修，再由政府出營運費
用（用於營辦社區客廳）。地點都在九龍區為主。」
「第一間深水埗社區客廳是比較大的，建築面積約有
8,000呎，如果做到五臟俱全，有基本設施，2,000呎應該都
夠用，未來會有大單位，也有小單位。」他表示，目前備選
場所有三四個，場地面積有大有細，已經進入籌備階段，期
望部分場所可於年中啟用，局方會陸續公布。
孫玉菡強調，社區客廳是切中劏房居民「痛點」的設施，
他們最需要解決的就是空間不足問題，「小朋友沒地方做功
課，沒有社交機會，沒有伸展空間，社區客廳一年365天每
天營業，開到每晚10點，過來的居民自然會互相聊天交流，

也能各自找到他們需要的服務。」
首間社區客廳位於深水埗福華街188號，去年12月13日開

始運營，由信和集團及黃廷方慈善基金提供場地，由政府主
導、關愛基金撥款2,500萬元，九龍樂善堂營運。九龍樂善
堂中心主任（社福部）徐滙宗昨日向香港文匯報表示，該社
區客廳採取會員制，入會免費，申請者需要提供住址證明、
收入證明、香港身份證等合資格文件，會籍為一年，次年需
要重新審核資格能否續會，會員每次使用洗衣機、課業輔導
等社區客廳服務則需要支付一定費用。「我們的目標是服務
至少500個家庭，不過僅是深水埗區就不止500間劏房，有
兩萬多間，都需要其他社區客廳陸續加入服務。」
徐滙宗表示，根據目前所得的經驗，會員們最喜歡使用洗
衣區和煮食區，但其他社區客廳未必要同樣具備這些功能，
認為應由政府綜合考量布局。
另外，特區政府將繼續推進跨境安老服務，為香港長者提

供多一個選擇。目前「廣東院舍照顧服務計劃」下已有兩間
安老院舍，分別位於深圳和肇慶，政府歡迎其他私營機構參
與計劃，「現在只要私營機構在香港有經營安老院舍的經
驗，都可以在大灣區其他城市開一間院舍，我們下一步會看
看，會不會有只是在灣區其他城市運營，而沒有在香港運營
的院舍，可以參與計劃。」

香港文匯報訊 勞聯昨日舉行「勞聯就2024至2025年
度財政預算案建議新聞發布會」，提出七大範疇合共41項
具體政策倡議，包括要求特區政府推出向本地居民派發
2,000元「繽紛扣減消費券」，只要在本地任何場所進行
實體消費，即可獲50％消費額扣減，上限為2,000元，以
推動本地消費氣氛。
為吸引更多海外和高消費旅客來港，勞聯建議向經空路

來港的旅客以抽獎方式發放面值1,000元的「酒店住宿優
惠券」，並以先到先得的方式向旅客發放「消費優惠
券」，旅客只要留港期間累計消費達5,000元以上，即可
以先到先得方式換取500元消費優惠券，上述優惠券的派
發量為每年50萬張，為期兩年，以振興與旅遊相關的不同
行業。

建議免39歲或以下青年首置印花稅
勞聯又建議新年度財政預算案應適度推出為民紓困措
施，包括考慮降低「公共交通費用補貼計劃」申領門檻至
200元，並調高獲補貼的上限至500元或以上，以紓緩市
民上班及外出通勤的經濟負擔，及延長住宅用戶電費補貼
計劃。

為減輕家庭財政壓力和支援青年置業，建議提高子女免
稅額並設兩級制，首名子女免稅額增至15萬，第二名之後
增至22.5萬元，並將「子女出生課稅年度的額外免稅額」
的扣除年期延長至子女出生後兩個課稅年度；豁免39歲或
以下青年首置住宅物業印花稅，樓價上限為不高於600萬
元；寬減薪俸稅及入息稅上限一萬元。
因應家庭友善僱傭政策在本地並不普及，勞聯建議參考

新加坡、馬來西亞等地的做法，推出「彈性工作津貼先導
計劃」，參與計劃的僱主為每名僱員提供規定的彈性工作
安排可申領 5,000 元補貼，每間企業每年申領上限為
100,000元，計劃可先試行兩年；將男士侍產假增至7日，
並改為全薪支付，由政府補貼額外一半的開支，上限
6,000元；立法增設有薪育兒假制度，讓三歲以下子女的
父母享有至少10日的全薪育兒假，等等，期望透過財政誘
因推動職場文化改變。
勞聯又建議增設「促進本地就業徵款」，向聘請外勞的

僱主按比例徵收額外每月100元至300元的款項。因應未
來外勞人口最高或逾5萬，預料每年可為政府增加6,000萬
至1.8億元的收入，用於協助本地勞工就業。

勞聯提財案建議 倡設「繽紛扣減消費券」

香港文匯報訊（記者 唐文）日本東京澀谷的「對角行」過馬路方
式即將在香港試行。香港特區政府運輸及物流局局長林世雄昨日公
布，星期三（31日）起位於沙田沙角街與逸泰街路口，將率先試行
對角通行；尖沙咀加拿分道與加連威老道交界亦有望於今年中試
行，屆時在有關十字路口可對角通行，減省行人過路時間，相信對
分秒必爭的港人有吸引力。
林世雄在網誌中表示，目前，行人若需在交通燈控制十字路口行
到對角的行人路，必須依從燈號指示，經過兩個行人過路處方可到
達。如果剛好兩個「燈位」都是紅燈，要等候的時間將會更長。
運輸署早前宣布擬在沙田沙角街與逸泰街路口，以及尖沙咀加拿分
道與加連威老道交界，推出「對角行人過路處」，讓行人可「打斜
行」過馬路，減省等燈時間。而為配合「對角行」安排，相關行人過
路處將會於燈控十字路口畫上對角的行人過路黃色條紋及加裝交通
燈，讓行人可以直接經路口中心步行至對角行人路，減省過路時間。

尖沙咀對角過路處料年中推行
然而，香港交通繁忙，在方便市民的同時，又要避免對整體交通

造成嚴重影響。運輸署在評估車流、人流和實施「對角行人過路
處」所需的燈號設備等基本因素後，認為適宜作為試點。其中沙田
試點將於周三、本月31日實行，尖沙咀對角過路處則預計在年中推
行。
林世雄表示，在試驗計劃推行後，運輸署會觀察情況幾個月，小

心考慮行人及司機對設施的意見，檢討成效，以及有否需要再改善
設計。同時，運輸署一直留意世界各地行人過路發展，在合適的燈
控十字路口加設「對角行人過路處」，正是政府推出的行人友善措
施之一，希望將香港構建成「易行城市」，締造友善行人環境，在
制定運輸整體策略及規劃時，政府亦貫徹了「行人優先」的理念。

沙田沙角街周三起試行「對角行」過馬路

香 港 文 匯 報 訊
（記者 金文博）香
港考試及評核局昨
日就公民與社會發
展科等4個核心科目
舉 辦 網 上 資 訊 講
座，講解評核要求
及應試須知。關於
首次舉行的公民科
應試「攻略」，考
評局建議，考生作
答前應先細閱考卷
封面頁的「考生須
知」，答題時則須
注意審題，以掌握
題目要求，並適當
運用試題資料和個
人知識作答，同時
應留意按題目要求
和分數去分配作答
時間，以免因小失大。
昨日的網上公民科資訊講座由考評
局評核發展部經理樊詩琪主講，向學
生、家長等講解有關評核要求和注意
事項，香港文匯報記者亦親身參與聆
聽。
樊詩琪介紹，公民科文憑試是以一
張卷過的資料回應題進行評核，由於
不設校本評核，該卷比重佔整科的
100%，考試時間為兩小時，考生須
就題目所提供的資料回答所有題目。
試卷是按資料、課題的性質擬設不同
題目類型，包括多項選擇題、短題目
及短文章式問題等，而「資料」則包
括但不限於文章、新聞報道、報告、
圖表及對話等。
樊詩琪表示，公民科的成績匯報只
設「達標」或「未達標」，並設有一
套「達標」的等級描述，說明達到
「達標」等級的典型考生應具備的能
力，例如多項選擇題要求「達標」的
考生對科目涵蓋的重要知識有所認識
和理解，以及能辨識資料中闡明和隱
含的觀點；短題目要求考生辨識資料

內容並歸納出概括性的結論；短文章
式問題則進一步要求考生選用適當資
料及論點，有系統地表達論據及意
見，並且做到答題結構嚴謹，解釋深
入。
樊詩琪強調，公民科與其他文憑試
科目一樣，都是根據「水平參照」評
分，考生的作答達標就可，並不使用
俗稱「拉curve」的「常模參照」來
評分。

英文文法小錯誤不扣分
被問及以英文應考的考生，如出現
文法等錯誤會否被扣分，她表示，只
要不影響評卷員對答案所表達的整體
意念、看法的理解，小錯誤不會被扣
分。公民科的評核大綱、課程及評估
指引、樣本試卷、學生表現示例以及
等級描述均設有中英文版，考生可在
考評局網頁瀏覽。
不少考生問到佔分多的題目是否要
求考生正反立論或進行駁論，樊詩琪
回應，這須視乎題目要求和考生對題
目的理解，兩者沒有必然關係。
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香港文匯報訊（記者 唐文）特區政
府至今批出5.1萬份「高才通計劃」的
申請，其中3.6萬人已到港。勞工及福
利局局長孫玉菡昨日透露，特區政府正
進行追蹤問卷調查，以了解申請人的工
作及生活狀況，及為香港經濟帶來的實
質效益，而調查已近尾聲，短時間內會
公布結果。
孫玉菡表示，高才通計劃申請者以高
學歷及高薪酬為主，部分年薪超過250
萬港元。是次追蹤問卷調查的範圍包括
其就業情況、有否在港創業、子女教育
的問題，在居住方面有什麼需要，希望
政府如何提供協助等等，期望更好了解
這群組的特徵，「如果數據夠多、夠代
表性、掌握更多數據，我們可以通過政

府經濟師做評估。數以萬計人來了香港
後，究竟對香港經濟會帶來什麼額外貢
獻，我們會想辦法看看，我覺得這個大
家都關心。」
「高才通計劃」容許申請人來港後才
找工作，孫玉菡表示，期望他們可以為香
港帶來特殊工種及開設公司，「正正因為
有這類特殊人才來，他可以將特殊工種帶
來，我們都在搜集資料及聽不同故事，因
為香港某些專業可能不齊全，他們來香港
就創造新工種，最好開公司，他開公司會
請本地人，為經濟帶來更多活力。」
在補充勞工優化計劃方面，孫玉菡表
示，至今共接獲約2,700宗申請，涉及
輸入2.9萬人，最多是飲食業，已批出
600人來港。

勞福局：「高才」能為港創造新工種

◆全港首個「對角行人過路處」星期三起在沙角
街與逸泰街路口推出。圖為該處未設置「對角行
人過路處」時的情況。

◆尖沙咀加拿分道與加連威老道交界預計在今年
年年中推行「對角行人過路處」。

◆勞聯昨日舉
行 「 勞 聯 就
2024至2025年
度財政預算案
建議新聞發布
會」。
林振昇Fb圖片

◆考評局昨日就公民與社會發展科等4個核心科目舉辦
網上資訊講座，講解評核要求及應試須知。圖為公民科
樣本試卷截圖。

◆孫玉菡強調，社區客廳是切中劏房居民「痛點」的設施。圖為他聯同勞福局及社署義工
隊到訪沙田一間安老院。 勞福局Fb圖片


